

El Archivo y Biblioteca de la Diputación Provincial de Cáceres guarda, protege y conserva la memoria de la provincia grabada en sus documentos, sin los cuales no tendríamos la certeza de los hechos pasados, ni la garantía de los derechos y obligaciones presentes. Por este motivo, para acercar la historia a los ciudadanos, damos comienzo a la actividad *Hablan nuestros documentos*, en la que periódicamente se expondrá, físicamente en una vitrina del vestíbulo de entrada del Edificio Pintores, 10 y de forma virtual en nuestra página web, un documento o conjunto de ellos relacionados con un tema concreto. Como apoyo, y para ilustrar aún mejor el tema a tratar, se acompañará con materiales de la biblioteca o hemeroteca. Los documentos irán acompañados de su correspondiente ficha catalográfica y de un folleto explicativo con información que permitirá a los visitantes conocer importantes aspectos históricos, sociales y de funcionamiento relacionados con los fondos documentales y bibliográficos que conservan el Archivo y la Biblioteca. Los documentos esconden múltiples aspectos de la vida de otras épocas que, a través de esta actividad, queremos que salgan a la luz y sean ellos los que hablen o expresen cómo vivían, sentían o se relacionaban con la Administración las personas de aquel tiempo y nos cuenten qué sucedía en la provincia en un pasado remoto o cercano.



Con la intención de facilitar aún más el conocimiento de los documentos expuestos, y de dar un paso más en esta actividad de difusión y divulgación de los fondos que se custodian en el Archivo y Biblioteca de la Diputación de Cáceres, los materiales divulgativos que recogen todos los datos presentes en la muestra se pueden descargar en nuestra dirección web y en el vestíbulo de entrada a través de cualquier dispositivo móvil mediante los correspondientes códigos QR.



DIPUTACIÓN DE CÁCERES

ARCHIVO Y BIBLIOTECA

Calle Pintores , 10

Teléfono: 927-25 56 10
<https://archivos.dip-caceres.es>
e-mail: ab@dip-caceres.es
<http://ab.dip-caceres.es>
<https://catalogo.dip-caceres.es/>

 Archivo y Biblioteca de la Diputación de Cáceres

HABLAN NUESTROS DOCUMENTOS

(18)



Virgen de Guadalupe, dame la mano
para subir la cuesta de Puertollano,
de Puertollano, niña, de Puertollano,
Virgen de Guadalupe dame la mano.

Virgen de Guadalupe, la Morenita,
que entre cerros y valles tiene su ermita.
Tiene su ermita, niña, tiene su ermita,
Virgen de Guadalupe, la Morenita.

Jota tradicional de Guadalupe.

VIRGEN DE GUADALUPE, DAME LA MANO



Nuestra Señora de Guadalupe, Patrona de Extremadura.
Acuarela de Juan Ruiz de Luna Arroyo, s. f.
ES.10037-ADPCC/04.02.51./POS 00178.

Según cuenta la leyenda, un pastor llamado Gil Cordero perdió una vaca por los montes de las Villuerkas. La encontró al fin junto al río Guadalupe, pero estaba muerta. Cuando iba a desollarla, la vaca resucitó. Se le apareció entonces la Virgen, que le dijo que allí había una imagen suya escondida. El vaquero avisó a las autoridades, que lo acompañaron al lugar y encontraron la talla. Se levantó un pequeño santuario, pues la Virgen había dicho que no quería que la llevaran a otro sitio. Más tarde, el rey Alfonso XI se encomendó a la Virgen de Guadalupe antes de la batalla del Salado (1340), en la que resultó victorioso.



La Virgen de Guadalupe de Tepeyac.
BEX 19550.

La Virgen con el Niño Jesús en brazos. Inicial
historiada en un cantoral guadalupense del siglo XVI.
BEX 9994



Tras esta victoria, ordenó ampliar el templo y dotarlo de hospitales. Y con los años el templo fue creciendo y se hizo monasterio de jerónimos, tuvo un “scriptorium” famoso, tuvo mantos bordados con pedrería para la Virgen, tuvo pleitos y tuvo esplendor y decadencia y resurgimiento. Desde 1907, la orden franciscana se ocupa del monasterio. La patrona de México es la llamada también Virgen de Guadalupe, aunque no es la que está en Extremadura, sino la que corresponde a la aparición ocurrida en 1531 al indígena Juan Diego Cuauhtlatotzin en Tepeyac (México). El tío de Juan Diego recibió también la visita de la Virgen y sanó de una enfermedad mortal; fue la misma Virgen la que le dijo que era su voluntad que la llamaran la “Siempre Virgen Santa María de Guadalupe”. Todo esto se cuenta en Nican Mopohua, relato en náhuatl que significa “Aquí se narra”. En 1951, la Virgen de Guadalupe de Tepeyac visitó la ciudad de Cáceres.